

## **Mordeduras**

Las mordeduras más habituales son las de perro, pero también pueden ser de gatos, roedores o serpientes. Y también, humanas. Pueden causar infecciones locales y generales, sobre todo si la mordedura se produce en las manos o brazos, o si afecta a menores de 2 años, a mayores de 50 o a personas enfermas.

Es importante tener los carnés de vacunación actualizados: los nuestros y los de nuestras mascotas. Tanto los adultos como las criaturas deberían saber tratar a los animales, evitar molestarlos y no entrar en contacto con animales desconocidos. En el campo hay que ir bien calzado, y tener mucho cuidado al mover piedras o al sentarse.

## ¿Qué hacer en caso de mordedura?

Mantenga la calma y póngase a salvo del animal o del agresor. Limpie la herida lo antes posible, con agua abundante y jabón, o bien con una solución salina estéril, durante 5 minutos. Si sufre hemorragia, presione durante unos 10 minutos para detenerla. Cubra la mordedura con un apósito estéril. Mantenga elevado el miembro afectado e inmovilícelo para ayudar a reducir la inflamación. Póngase hielo. Consulte con su



médico si la mordedura parece infectada, si se encuentra mal, y también si sufre diabetes o enfermedades graves o si la herida es profunda. Compruebe su estado de vacunación antitetánica. No siempre son necesarios los antibióticos: el médico o médica lo valorará.

## Mordeduras de serpiente

Se trata de una emergencia médica. Pida ayuda e intente llegar al hospital más cercano lo antes posible. La mayoría de las serpientes de Cataluña no son venenosas, pero algunas, como la víbora, sí lo son. Conviene identificar la especie o ser capaz de describirla. La culebra no es venenosa y deja un mordisco con la forma de la letra u. La víbora, que sí lo es, deja las marcas de sus colmillos.

En este caso, mantenga la parte afectada en la posición más baja posible respecto al resto del cuerpo. No aplique frío ni calor. No haga ningún torniquete a no ser que sepa que la atención hospitalaria se demorará más de una hora y que la especie ha sido identificada como muy peligrosa. Anote la hora en que se ha hecho el torniquete. Solo es útil si se ha hecho en los primeros 15-20 minutos. El torniquete no debe comprimir excesivamente y hay que aflojarlo cada 15 minutos. No se puede mantener más de 2-3 horas. No corte ni chupe nunca la mordedura.

## La rabia

La vacuna de la rabia es obligatoria para todos los perros en toda España, excepto en Galicia, País Vasco y Cataluña. Actualmente, en España (excepto en Ceuta y Melilla) no hay rabia. Si el mordisco es de un perro doméstico bien vacunado, la transmisión de la enfermedad es prácticamente imposible. Sí que es posible en caso de mordisco de un perro no vacunado o salvaje. Si se puede localizar el perro, se mantendrá en observación veterinaria durante 10 días y la víctima seguirá un tratamiento preventivo. Si el perro ha huido, su médico o médica valorará si es necesario un tratamiento preventivo.

Autoras: Sònia Martínez Carmona, Míriam Mulero, Elisabeth González García, Carolina Burgos, Cinta Estrada y Rosa Senán

Revisión científica: Grupo de Dermatología de la CAMFiC Revisión editorial: Grupo de Educación Sanitaria de la CAMFiC Traducción: Quasar Serveis d'Imatge Ilustraciones: Elvira Zarza